
眼前都是修行良好的時機 

恒興法師 2016年 9月 5日中午講於金佛聖寺 

 

諸佛菩薩、師父上人、各位法師、各位善知識，阿彌陀佛！ 

 

昨天講的故事，大家都會覺得很不可思議，是因為這個因果的關係。

我們人在這個輪迴之中互相的酬對、酬償，就是因為我們過去的業

造成了相互的因果。這個因因果果有好的、也有不好的。之所以有

因果，是因為我們有所接觸。就是因為相互的接觸了，造成了因果

的酬報。接觸的時間越長久，關係越親密，造成的因果就越多、越

細緻，也就越難分難解。 

 

昨天晚上我們說〈信心銘〉。在〈信心銘〉裡面第一個偈頌說得很

貼切，越是覺得最重要的事情，就是越難放下的——就是愛憎的事

情。憎愛，憎是討厭、不喜歡；愛是喜歡、是情愛。〈信心銘〉的

第一句就說：「至道無難，唯嫌揀擇；但莫憎愛，洞然明白。」這

個告訴我們：這個大道的道理都不是困難的，難是難在我們有揀擇、

有分別──分別好和不好，愛和討厭。所以只要我們能夠放下這個

「憎」和「愛」這兩種心的時候，就自然明白「道」是什麼。「道」

沒有一時一刻離開我們，它時時刻刻都與我們同在，只是因為我們

被這個憎愛的心遮障著，而不明白、不了解，乃至不知道它的存在。 

 

所謂修行，就是教我們明白：就要在喜歡和不喜歡這兩個心中間去

用功夫，去認識它。這個憎愛心它傷害我們，是我們生死輪迴，在



痛苦中生活的一個事情、一個問題。上人經常提示我們、教導我們：

我們生死的主要原因，就是因為有這個愛欲心；這個愛欲讓我們生

死輪迴、難捨難離。所以我們要看清楚、明白這個愛欲，欲求的心

其實是虛妄的、不真實的，是讓我們痛苦的。只要有這個慾望，有

這個欲念，就算是我們有很大的福報，有很高的聲譽，但是在我們

前面等待的都是痛苦。 

 

上人有一首偈頌：「一見如故憶前因，藕斷絲連骨肉親；頓知輪迴

無底止，去欲割愛斬情根。」在我本人來說很多時候有一些感覺，

第一次接觸到一些人的時候有一些感覺，當然不是對每個人都是這

樣，對有一些人感覺比較親切，對一些人沒有什麼特別的感覺，對

一些人感覺不喜歡，莫名其妙地不想跟他們溝通和交流的。在沒有

學佛之前，是不明白是怎麼一回事。當學佛之後才知道：哦！原來

人與人之間是因為過去造作了種種的因緣，而產生人與人之間相互

的一些感受。 

 

令我想起我出家的時候，那是在1986年觀音誕的時候，我是在觀音

誕出家的。當時上人回來香港，很巧我的母親第一次去佛堂，第一

次見上人。其實我也是第一次，就是在這個第一次就做了出家人。

我的母親是一個普通的家庭主婦，在他們那個年代我們的生活非常

困難，要養活一家人，七個兄弟姐妹還有一個祖母，在他們那個年

代是不容易的。當她見我出家的時候，這也是因為自己的愚癡，我

剃度前就跟她說了幾句話：「我要出家了，您多保重吧！」在當時

的場面，雖然我的母親很堅強，但是她從頭到尾都在流淚。她來觀

禮的時候，我妹妹叫她頂禮師父，她是一個完全不懂佛法的普通婦



人，早上開始剃頭，之後就吃飯，吃完飯以後大家就走了。我的母

親觀看了（我出家）的整個過程，她非常的堅強，她看著我剃頭，

然後我們一起吃飯，然後又一起去參加法師的開示，一直到結束，

結束的時候我妹妹和她回家了。 

 

不知道是什麼因緣，我做她的兒子，如果是一個佛化的家庭那該是

多好呢！很可惜跟著走錯了路。雖然之前走錯了，但是（出家）這

一步沒有走錯，已經是很幸運了，這是值得慶幸的！大約自已過去

跟自己的家人、父母、兄弟姐妹過去的因緣都還不錯，沒有什麼太

大的問題，都是普普通通、平平淡淡的這樣子就過了前半世的生命。 

 

因果告訴我們，我們所接受的種種現象和事物也告訴我們：過去我

們做了些什麼事情，哪些是好的，哪些是不好的，很實實在在地告

訴我們。凡是我們遇到有困難、有災難的時候，這都是我們過去所

造的因所感的果報。如果是好的事情、是順利的事情，就是在過去

我們人與人之間的接觸中，結了一個良好的因緣，這一生就會變得

比較順利，樣樣事情都可以過得去，沒有什麼大的困難，就算是有

困難也有貴人來扶持、來幫忙。這就是過去生中人與人之間的接觸，

帶來了好的因緣，造成我們的果是比較順利的。所以我們修行是當

下要了生，自己修好，來造成將來大家比較好的因緣。 

 

我們回來講這個「欲」，如果我們要了生脫死的話，我們必須把欲

念捨棄，認清楚這些是障道的因緣。只要有一天放不下、不捨棄這

種欲想、欲求的話，不放下攀緣，就一日不能了道，不能夠明白佛

法的真意。我們最難放下的就是人與人之間的骨肉親情，由於長期



的接觸、接近，接觸多了摩擦也會多。越是接近就越了解對方，對

對方的要求就越高，那麼這個摩擦也就越容易發生。要修就是從這

裡修，要明白它的危害，也要明白它的好處。 

 

如果我們放不下我們自己的欲求，不斷的要求對方，那麼這個傷害

就是越來越深刻，越來越持久。如果我們真正了解，你能放得下一

切，也可以因為大家的接觸而對道、對因果更加的清楚，也更能會

用種種的方法來互相幫助，互相成就道業。所以我們修行、修道不

需要遠求，在你的手上、在你的眼前都是修行良好的因緣、良好的

時機。因果無時無刻都在發生，我們每一個念頭，每一次面對一切，

都是因果的展現。所以在良好的因緣來到的時候，如果可以好好的

把握面前的因果，我們要會為創造未來更好的環境去修行，隨時隨

刻都是這樣。今天就和大家分享到這裡。 

 

阿彌陀佛！ 


